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Le saviez-vous? 
L'image du petit diable jouant de la flûte a été créée en 1942 par Martin Peikert pour la station "Les Diablerets".

Pour voir quelques affiches: https://www.galerie123.com/fr/artists/13327/martin-peikert-original-vintage-poster/



SECOURS EN MONTAGNE 
« Des femmes et des hommes veillent sur notre sécurité. »

Le but de notre plaquette est d’informer au mieux les Résidents Secondaires
des événements ou des éléments qui leur font mieux connaître les réalités de la
vie communautaire de leur deuxième maison.

C’est pourquoi votre Comité à décidé de mettre sur le devant de la scène des
femmes et des hommes qui se mettent à la disposition des personnes prises
aux pièges de la neige, de la glace ou d’une mauvaise évaluation des dangers
potentiels lors de balades,de randonnées ou d’excursions.

Quels que soient les motifs, ces femmes et ces hommes n’hésitent pas à laisser
de côté leurs occupations professionnelles, leurs activités ou leurs congés pour
porter secours à toutes les personnes qui, à tort ou à raison, volontairement ou
accidentellement se retrouvent à la merci d’un éboulement, d’un glissement ou
pire d’une avalanche.

Il  n’y  a dans leurs opérations  de secours pas de réflexions sur  le  genre,  la
couleur, la nationalité, ni l’âge de la personne en difficulté. C’est un appel au
secours  et  la  seule  motivation  des  membres  d’une  colonne  de  secours  en
montagne est la mission de sauvetage qu’ils ont acceptée et se sont donnés
pour but et objectif.

Alors  un  grand  merci  aux  femmes  et  hommes  membres  des  colonnes  de
secours en montagne et faisons en sorte de prendre toutes les précautions pour
n’avoir pas besoin de les mettre en danger pour nous tirer d’un mauvais choix.

Edouard Debétaz
Président



APERITIF CONTRASTE

L’apéro  de  l’Apcado  du  28.12.21  restera  dans  les  annales.  En  effet  encore  placé  sous  la  menace
« COVID » nous avons voulu faire preuve d’imagination et de détermination afin de ne pas prétériter les
uns ou les autres.

A l’APCADO, il n’y a et n’aura jamais de la discrimination. C’est pourquoi,
nous avons décidé d’organiser un « dehors » et un « dedans ».

Il  faut  reconnaître  que  les  conditions  hivernales  étaient  parfaites  pour
apprécier la « bûche » finlandaise allumée sous l’auvent de la salle des
Congrès.

Les « immaculés » au froid et les « vaccinés » au chaud c’est ainsi que
nous avons salué la fin de l’année apcadienne.

Il est vrai que cette queue de la comète « COVID » avait quand même
retenu un grand nombre de nos membres qui n’ont pas osé traverser la
banquise de glace qui s’était formée sur le parking de la maison Nicollier.
Malgré tout, la trentaine de participants ont eu la chance de boire le vin et
le jus de pomme chaud préparé par des dames du Comité.et les délicieux
mini-sandwichs commandés et achetés auprès de Petra.

Malheureusement, nous n’avons pas eu la chance de pouvoir entendre le message de la Municipalité
car notre nouveau Municipal du Tourisme, Lucien Morerod, a été attaqué et vaincu par une mauvaise
fièvre dont nous tairons le nom afin de préserver le secret médical.

Au nom du Comité je remercie encore les courageuses et courageux Apcadiens qui n’ont pas craint
de nous rejoindre ce début de soirée de fin 2021.

Edouard Debétaz



FONDUE UN JOUR……….,FONDUE TOUJOURS

Comme le veut le calendrier de notre APCADO depuis plusieurs années, une trentaine de fidèles
apcadiens se sont rassemblés et régalés de l’excellente fondue chez « Fredo » pour débuter 2022
dans les meilleures conditions.

Malheureusement la « covid » continuant de déployer ses méfaits, nous n’avons pas pu, au contraire
de notre apéritif du 28 janvier 21, organiser un « dehors » pour les non certifiés et un « dedans » pour
les vaccinés.

Malgré cela, la bonne humeur des membres, la gentillesse et la qualité de l’ensemble du personnel
du « Muguet » ont permis de passer un pur moment de chaleur humaine et de convivialité.

Il va sans dire que le rendez-vous 2023 est déjà pris en date du 21 janvier car nous ne saurions
repartir pour une nouvelle année sans le délicieux soutien de la fondue de « Fredo ».

A tout bientôt.

Edouard Debétaz



Procès-verbal de l’Assemblée générale ordinaire de l’APCADO du samedi
23 juillet 2022 à l’Hôtel des Sources

Présidence : M. Edouard Debétaz
Membres du comité présents : Mmes et MM. Anne-Marie Baillifard, Gisèle Guignet, 
Bernard Kupper, Elisabeth Narbel, Isabelle Wilson
Membres du comité excusés : Gabriel Granger, Olivier Lehrian, Jean-Marc Wagnon

Membres de l’Assemblée excusés : Mmes et MM. W. Allemann, B. Chenevard, L. Chevalier, 
Ch. Christinat, Ch. Dubois, Ph. Dunant, A.-L. Gagnebin, P. et N. Klauser, J. et S. Lugrin, 
G. Luchinger, J. Menetrey, J.-P. Milesi, M Pidoux, B. Zeitner, 

Le Président ouvre la séance devant 56 membres. Il salue les personnalités présentes : 
MM. F. Genillard, Municipal, et J.-Cl. Hefti, Président de l’Office du Tourisme.

Il salue aussi la présence de deux anciens Présidents de l’APCADO, 
M. J.-Ch. Planche et Mme J. Panchaud. 

Il prie ensuite l’Assemblée d’observer une minute de silence pour rendre hommage à 
Mmes et MM.  F. Carnal, G. de Crousaz et J. Doleyres Rosset, décédés dans le courant de l’année.

L’Assemblée a été régulièrement convoquée. Elle peut donc valablement délibérer. 

1. Procès-verbal de l’Assemblée générale du 31 juillet 2021
Il a été envoyé à chaque membre, personne n’en demande la lecture.
Le PV est adopté à l’unanimité avec remerciements à son auteure, Mme E. Narbel.



2. Rapport du Président
M. E. Debétaz présente son rapport sur l’année écoulée. Le comité s’est réuni 4 fois pour préparer les
différentes activités proposées par l’APCADO durant l’année : la sortie d’été à l’Etivaz avec initiation
au découpage chez Mme Henchoz, l’apéro de fin d’année (rendu compliqué par le Covid) ainsi que la
fondue de janvier au Muguet. Le comité a également préparé les manifestations de l’été et a réfléchi
à dynamiser l’Association. 
La Commission plaquette s’est également réunie plusieurs fois pour préparer l’édition 2022. 
M.  E.  Debétaz   rappelle  que  le  comité  n’est  pas  un cercle   fermé et  que de nouveaux membres
peuvent être accueillis. Ceux qui sont intéressés peuvent s’adresser à lui en fin de séance.

Des   modifications   des   statuts   seront   présentées   à   la   prochaine   AG,   qui   devra   donner   son
approbation.

Le comité souhaite également travailler sur un nouveau logo et a confié cette tâche à Mme Grazia,
graphiste de notre plaquette. 
Le comité réfléchit aussi comment fêter dignement le 50e anniversaire de l’APCADO en 2024.

Ce rapport est mis en discussion.
- M. J.-P. Narbel demande s’il y a eu une rencontre avec les autorités. M. E. Debétaz répond qu’une
rencontre aura lieu durant l’automne.
Ce rapport est accepté avec remerciements et applaudissements.

3. Rapport du trésorier
M. B. Kupper présente les comptes 2021 en les commentant. Les comptes se soldent par un bénéfice
de Fr. 3'078.95, duquel Fr. 3'000.- ont été transférés dans la Provision pour le 50e  de l’APCADO.
Quant au bilan, il montre un total des actifs de Fr. 29'824.05.

4. Rapport des vérificateurs
Mme R. Debétaz, vérificatrice des comptes avec M. A. Gloor, recommande d’approuver les comptes
tels que présentés. Elle remercie le trésorier pour la tenue parfaite de la comptabilité.

5. Discussion et approbation des comptes 2021
- M. E. Lasserre demande pourquoi les passifs transitoires sont si élevés (Fr. 4'961.-). M. B. Kupper
explique qu’il s’agit presque uniquement de cotisations 2022 payées en 2021.
Les comptes sont acceptés à l’unanimité avec remerciements à M. B. Kupper.

6. Présentation et adoption du budget 2022
M. B. Kupper présente le budget. Il précise qu’il est difficile de faire un budget quand on ne sait pas
ce qui va se passer durant l’année. Le nouveau budget laisse apparaître un bénéfice de Fr. 50.-. Il est
approuvé à l’unanimité.



7. Fixation de la cotisation annuelle
Il est proposé de la laisser à Fr. 50.-. L’Assemblée accepte la proposition à l’unanimité. 
M. B. Kupper rappelle que les anciens BV ne seront plus valables à partir de fin septembre 2022, en
raison de l’introduction du code QR.
- M. P. Freiburghaus propose d’envoyer la facture pour la nouvelle cotisation par e-mail à tous ceux
qui ont une adresse, et donner à tous une explication sur le nouveau mode de paiement.

8. Nomination des vérificateurs des comptes
M. A. Gloor devient 1er vérificateur. M. M. Hottelier 2e vérificateur. M D. Jaunin est présenté comme
suppléant. Ils sont élus à l’unanimité. 

10. Activités 2022
- Mme A.-M. Baillifard annonce la prochaine activité 2022 : le 27 août, visite du Musée de l’orgue à
Roche, suivi d’un concert d’orgue. 
- Dernière activité de l’année : apéro de fin d’année le mercredi 28.12.2022 à la Maison des Congrès.

11 Divers et propositions individuelles
Personne ne demande la parole.

La partie statutaire de l’Assemblée est close à 11h.

M. J.-Cl. Hefti, Président de l’Office du Tourisme, remercie tout d’abord le comité de l’avoir invité à
l’AG de notre association. Il remercie pour les excellents sujets
traités dans la plaquette, entre autres la reconstruction du Parc
Aventure, presque entièrement détruit par l’avalanche et qui est
de nouveau opérationnel.

Il   remercie   les  membres  de   l’Office   du  Tourisme   qui   font   un
excellent   travail   qui   a   été   rendu   difficile   à   cause   du   Covid.
D’ailleurs plusieurs démissions ont eu lieu suite à la pandémie,
dont   Emilie   Frei,   responsable   de   l’OT   des   Diablerets.   Il   est
difficile de trouver du personnel.  En attendant, M. Aschwanden
de Villars coache l’équipe par intérim.

La   passerelle   sur   le  Dard,   financée  par   l’APCADO,  avait   été
emportée. Elle a été remplacée.

D’autre   part,   M.   Hefti   signale   le   remplacement,   pour   l’hiver
prochain, du télésiège du Lac Noir. Il passera de 4 à 8 places.
La   construction  du   tunnel   permettant   de   rejoindre   la   piste   de
Pierre   Pointe   a   bien   avancé,   mais   a   nécessité   la   fermeture
temporaire de la via ferrata.

M. Hefti annonce le FIFAD qui va présenter beaucoup de bons films entre le 13 et le 20 août 2022. 
Quant à Isenau, le nouveau PPA est en route et sera mis prochainement à l’enquête. En attendant,
l’équipe d’Isenau 360° va améliorer le bâtiment du Restaurant pour une meilleure utilisation.

La   journée   se   poursuit   au   domaine   des   Sources   avec   la   traditionnelle   et   sympathique   Fête
champêtre. 

Elle commence par un apéro offert par la Commune d’Ormont-Dessus et par un discours de M. F.
Genillard, Municipal.

Le président : Edouard Debétaz  La secrétaire : Elisabeth Narbel

M. Jean-Claude Hefti, Président de l'Office du Tourisme



Les Diables - et Diablesses - de l’APCADO  en  « Fête Champêtre »
au Domaine des Sources !

Un touriste, de passage aux Diablerets en ce magnifique 
samedi 23 juillet 2022,  interpelait un(e) indigène rencontré par hasard : 
« Permettez que je vous interroge !  Ce magnifique cortège, ces fanfares, ces chars 
richement décorés et animés, cette population enthousiaste qui manifeste joyeusement : 
de quel événement s’agit-il ? »

Mais c’est la Fête des Diables, et plus particulièrement « la Fête Champêtre APCADO »
répondit astucieusement l’interpelé(e), sans doute membre de cette belle Société. Qui 
poussa même son sens de l’accueil en proposant au visiteur étranger d’écouter les 
propos du représentant de l’Autorité municipale, en l’occurence M. François Genillard, 
qui à l’instant même, ouvrait les feux du banquet apcadien par le salut officiel de la 
Municipalité d’Ormont-Dessus. Et qui poursuivit ces propos fort appréciés en donnant 
des nouvelles très intéressantes sur la vie de cette belle Commune dont les Apcadiens 
sont les hôtes une partie de l’année. 

En substance, dit M. le Municipal Genillard, les finances de la 
Commune sont en phase d’amélioration : la dette est depuis peu
inférieure à 20 mio, ceci grâce à quelques « rentrées » non 
budgetées, à une gestion rigoureuse et aux effets bienvenus de 
la péréquation canton-commune. 

Parmi les préoccupations du moment, M. Genillard cite le 
problème des déchets; des progrès sont à saluer, notamment 
grâce à l’attitude participative des citoyens. Une amélioration 
des horaires d’ouverture de la déchetterie est à l’étude.

Autre sujet d’actualité : Les PPA (plan partiel d’affectation).

PPA centre : la démarche participative est faite, le dossier est 
« à Lausanne »!

PPA hors centre : le sujet est toujours en discussion.

PPA Isenau : idem PPA centre; quelques réglages sont encore à faire, mais l’optimisme 
est toujours de rigueur.

M. François Genillard,
Municipal



Et puis, enchaîne M. le Municipal, il y a le phénomène « Loup » ! Qui fait des siennes 
dans la région. Par exemple : 

- il y a peu de temps, un couple de loups a dispersé un troupeau d’animaux de rente du
côté de Lavanchy-Perche. Le regroupement des bêtes a nécessité la mobilisation de 
5 personnes pendant 5 jours; il y en avait même jusqu’au sommet du Meilleret.

- Il y a quelques jours, M.Gilbert Busset, à son grand déplaisir, a constaté que le loup 
avait mangé deux de ses chèvres dans la région de Marnex. Ce malheureux 
propriétaire a avoué s’être « vengé » en dégustant un bar (poisson-loup) dans un 
restaurant deux jours plus tard !

A ce moment de l’exposé de M. Genillard, notre visiteur étranger, très inquiet, s’est 
retiré discrètement. C’est fort regrettable pour lui, car il aurait assurément pu profiter de 
l’apéritif offert par la Commune. Les Apcadiens, en revanche, ont bien apprécié ! 
Grand Merci !

C’est précisément ce qu’a dit M. Le Président Edouard Debétaz, tout en remerciant 
M. F. Genillard de sa présence, de son exposé et d’avoir rappelé les liens constructifs et 
agréables entre la Municipalité et le Comité de l’APCADO, ceci depuis de nombreuses 
années.

Nos invitées : MMmes Grazia Iannantuoni et Micheline
Cabido



M. le Président Debétaz n’avait pas manqué de saluer les nombreux membres présents 
au début de son intervention qui faisait suite à l’assembée générale. Il a aussi 
chaudement remercié l’orchestre dirigé par M. Jean-Claude Pernet (quatre excellents 
musiciens) et bien entendu toute l’équipe du restaurant « Les Sources » pour le bon 
repas servi et la qualité de leur accueil.

La Fête Champêtre version 2022, comme chaque année, laissera à tous les membres 
présents le souvenir d’une rencontre amicale, fort agréable et à renouveler en 2023 !

André Jordan



Excursion de l’APCADO du samedi 27 aoùt 2022

Aimez-vous l’orgue? Connaissez-vous le village de Roche?

Si vous répondez OUI à la première question, et NON à la seconde, alors vous avez eu 
raison de participer à cette belle excursion, car elle fut placée sous le signe de la 
découverte, de plusieurs découvertes.

Découverte d'abord d’un très beau village groupé sous une ancienne carrière au pied 
des Monts d’Arvel, village que l’on ne fait généralement que traverser par la route 
cantonale ou par le train, et qui mérite largement que l’on s’y arrête. Il y règne, paraît-il, 
une atmosphère si conviviale que les « Rotzérans » s'y plaisent beaucoup.

Découverte ensuite du restaurant de la Place au moment de l’apéro, où, sur la terrasse 
ombragée, quelques habitués refont le monde dans un intarissable bavardage. 
Les verres scintillent du produit des vignes du crû, un chasselas frais, fruité, gouleyant à
souhait.

Notre troisième surprise fut l’existence de ce vin local provenant de parchets s’étalant 
sur des surfaces magnifiquement exposées. Nous l'avons goûté, apprécié, tout au Iong 
de l’excellent repas qui nous fut servi par la patronne en personne dans une salle 
voûtée dont la caractéristique était de réverbérer nos voix de plus en plus fortes, de 
moins en moins audibles. Ces voûtes doivent encore résonner des discussions 
hautement philosophiques que nous échangeâmes.



Mais le clou de la journée fut sans conteste la visite guidée du Musée suisse de l’orgue
installé dans un ancien grand bâtiment, la Grange-Relais, qui faisait partie dès le 
Xle siècle d'un relais routier sur la route menant les pèlerins au col du 
Grand-Saint-Bernard où ils étaient accueillis par les chanoines et Ieurs fameux chiens.

Nous fûmes reçus et guidés par M. Alexandre Piano, au nom prédestiné pour une telle
fonction. Avec  beaucoup d’humour  et  de  sens  pédagogique, il  nous  conduisit au
travers des différents étages de l’exposition, la rendant vivante par ses commentaires
et son jeu habile sur les claviers. Ce sont ainsi 23 siècles de l’histoire de l'orgue qui
défilèrent sous nos yeux: machine hydraulique datant de l’an 246  avant J.C.
(Alexandrie, Egypte), orgue médiéval, de salon, harmonium, orgue domestique, de
concert,  de  cinéma,  de  barbarie, etc...rendus jouables grâce  â  des souffleries parfois
originales et imaginatives. Démonstration nous fut faite d’une invention de l’EPFL,  un
instrument mis en mouvement au moyen d’une carte à puce. L’inventivité de l’homme
est sans limites.

Une telle visite ne se raconte pas, il faut la vivre
comme nous l’avons vécue, avec en prime un concert
de plus d’une heure donné par un Maître en la
matière, M Rudolf Meyer de Winterthour. Familier des
lieux depuis la fondation en 1983, il nous offrit un
programme  très  varié,  dont  une  œuvre  de  sa
composition, quelques  improvisations, pour terminer
par une Toccata du grand Jean-Sébastien Bach.



Ce concert, était intitulé: « Promenade aux 
claviers ». Mais en fait, ce fut pour lui un 
véritable marathon qui le fit changer d’étages 
et d'instruments à plusieurs reprises, si bien 
que c’est en transpirant à grosses gouttes qu’il 
reçut les applaudissements nourris des 
visiteurs, spectateurs et auditeurs enchantés.

Notre président Edouard Debétaz et son 
épouse étaient au nombre des 14 participants 
à cette originale excursion d’été. Ils félicitèrent 
et remercièrent Anne-Marie Baillifard et son 
comité pour cette riche idée de la visite du 
Musée suisse de l'orgue à Roche.

  Jean-Charles Planche



Rencontre avec la Municipalité

En date du 10.10.2022, une partie de notre comité a rencontré une délégation de la 
Municipalité d’Ormont-Dessus. Notre Président, Edouard Debétaz, a proposé 4 sujets, soit :
- Isenau
- Tourisme
- Finances
- Projets

Isenau : La Municipalité soutient le projet. Pour le moment le Plan d’Affectation est en 
consultation préalable auprès de la DGTL. La Municipalité a validé le document et l’a envoyé 
au canton. Dans les 6 mois, la mise à l’enquête devrait avoir lieu. La Municipalité est 
confiante.
La barrière sur le chemin menant du Lac Retaud à Isenau a été changée. Seuls les ayants 
droit obtiendront un code. La liste des ayants droit a été remise au canton. La barrière se 
refermera automatiquement. Elle sera enlevée pendant l’hiver.
Des sentiers VTT seront aménagés. 

Tourisme : Les relations entre la Municipalité et l’Office du Tourisme sont bonnes. C’est le 
seul dicastère qui n’a pas eu de réduction financière.
Quelques nouveautés :
- La carte Bienvenue va remplacer la Free Access Card. Elle sera valable toute l’année. Elle 
offrira moins de gratuité, mais beaucoup de rabais, surtout côté Villars. Du côté des 
Diablerets, tout ce que la Free Access Card offrait gratuitement demeure, sauf la télécabine 
qui sera à moitié prix. La carte Bienvenue sera offerte aux propriétaires de résidences 
secondaires, à leurs enfants et petits-enfants mineurs.
Plusieurs manifestations ont eu lieu : Tour de France, Fête des Diables nouvelle formule sur 
la place de la Maison des Congrès, Fête de la Bière, FIFAD. Toutes ces manifestations ont 
rencontré un beau succès.
- Grand Prix Migros : la grande finale a été attribuée aux Diablerets. Elle aura lieu à fin mars.

De gauche à droite: 
MM. François Genillard et Lucien Morerod,
Mmes Isabelle Wilson, Nicole Tougne et 
Elisabeth Narbel, M. Gabriel Granger

Photo: Edouard Debétaz



- Une nouvelle machine pour marquer les pistes de fond a été acquise. Le marquage ne 
durera plus que 4h au lieu de 8h.

Finances : Elles vont mieux. La dette a diminué et a passé de Fr. 15'000.-/hab. à Fr. 
10'000.-/hab. Pas de nouveaux investissements depuis 3 ans.
Mais des travaux importants attendent : sur le réseau d’eau, le Parc des Sports, la Maison 
des Congrès, la STEP qui a 44 ans.
Important : Pas d’augmentation de la Taxe de séjour pour les résidents secondaires.

Projets : 
- Une piste de fond éclairée sur 1 km. Comprenant 12 lampes solaires allumées de 17 à 21h. 
Glacier 3000 : Le Tunnel reliant la piste de Martisberg à Pierres-Pointes a été creusé. 265 m 
pour une pente de 14 %. Elle sera opérationnelle déjà l’hiver 2022-2023. La réouverture du 
Glacier aura lieu le 12 novembre.
Quant au Restaurant Botta qui a brûlé, il sera remplacé provisoirement par une buvette. 
Lac Retaud : des toilettes Toi Toi ont été posées. Les poubelles ont été enlevées, dans le but
que chacun reprenne ses déchets avec lui.

Un généreux apéritif nous a été offert à la fin de la séance. Un grand merci à la Municipalité 
pour son accueil.

Elisabeth Narbel



LES DIABLES EN FETE EMIGRENT SU L’AUTRE RIVE DU » RIO GRANDE EAU »

Grand changement cette année, les stands et autres » roulottes » de la grande fête des 
Diablerets ont passé sur l’autre côté de la mythique rivière qui sépare notre station préférée.

Malheureusement, votre APCADO n’a pu tenir sa place et notamment maquiller les enfants, étant
donné que l’Assemblée Générale et notre Fête Champêtre avaient lieu ce samedi là au Domaine 
des Sources.

Effectivement, votre Comité avait déjà réservé depuis longtemps la date du 23 juillet pour tenir
ses assises.

Néanmoins, un certain nombre de nos membres présents aux Sources ont quand même pu 
profiter de flâner et déambuler le long des échoppes installées devant la Salle des Congrès. 

Quelques résidents secondaires ont quand même, semble t-il, toutefois en peu regretté le 
déplacement du cœur de la fête et la fuite des « Diables » franchissant la rivière.

Edouard Debétaz



Tour de France aux Diablerets 9-10 juillet 2022

Les festivités du Tour de France ont
commencé samedi le 9 juillet par un
récital de « Miss Helvetia » Barbara
Klossner de son vrai nom. Avec son
yodel, son accordéon et son sens 
de l’humour elle a enchanté tout le 
public qui a répondu présent.

Le dimanche autre spectacle. En effet, la 9ème étape du Tour de France 
dont le départ était donné à Aigle passe par les Diablerets. Plusieurs cols 
sont au programme dont celui de la Croix avant de rejoindre Châtel 
(France). 

Cela commence par un cortège de voitures, motos avant d’apercevoir les 
premiers cyclistes. Il faut être attentifs ça roule très vite… 



Belle ambiance avec les sonneurs de cloches, la magnifique participation 
du public fête réussie. 

Un grand bravo au comité d’organisation ainsi qu’à tous les bénévoles ! 

Anne-Marie Baillifard



52 films

env. 13'000 spectateurs

La Fête des Guides

Nouveauté cette année 
« Immersion virtuelle »  env. 250 spectateurs

2 films : 
Escalade du Cervin & Descente de piste de coupe du monde de ski

 
Tyrolienne et activités extérieures

Une partie des 120 bénévoles

env. 22'000 personnes ont fréquenté la cantine

FIFAD
Festival International du Film Alpin des Diablerets 13-20 août  2022



PALMARÈS
Les Membres du Jury 

Céline Coolen - Rosanna Stedile - Claude Défago - Romolo Nottaris - Romain Guélat

Grand prix du FIFAD :  THE LAST MOUNTAIN (USA) de Chris Terril

Diable d’or "culture du monde" : HEY GUNESH (Géorgie) de MaritaTevzadze & Ana Jegnaradze

Diable d’or "courts métrages" : 
CACHE-CACHE (Italie) de Paolo Bonfandini, Irène Cotrone & Davide Morando

Diable d’or "exploration et aventure " :
LA LISTE : EVERYTHING OR NOTHING (France)  d’Eric Crosland

Diable d’or "nature et environnement" : LYNX (Suisse) de Laurent Geslin

Diable d’or "montagne" :
WOGÜ, L’ENVERS DU DECOR (Suisse) de Mathieu Rivoire & Nina Caprez

Prix spécial du jury : BLACK ICE (USA) de Peter Mortimer & Zachary Bar

Prix de la narration : SOUTIEN DE FAMILLE (France) de Maxime Berthou & Mark Pozlep

Prix des jeunes : MUSTAFA CEYLAN (Suisse) de Benoît Goncerut & Jules Guarneri

Prix du Public : ANTHAMATTEN, TROIS FRERES AU SOMMET (Suisse) de Pascal Magnin

Prix Erhard Loretan :
LE SOUFFLE DE L'EQUILIBRE (Suisse) de Philippe Nicolet & Julien Cuendet

Mention spéciale du jury : VEDETTE (Suisse) de Claudine Bories et Patrice Chagnard

  C’est une équipe technique, 
  Sarah et Marc



ISENAU
La Société Coopérative Diablerets Isenau 360 continue de travailler à la réhabilitation du domaine. Après avoir
annoncé le rachat des téléskis à Noël l'an passé l'année 2022 est focalisée sur le travail  nécessaire pour
pouvoir déposer le dossier de construction de la nouvelle télécabine et le comité à notamment apporté son
support  et  soutien  à  la  commune  qui  travaille  au  dépôt  du  projet  de  nouveau  plan  d'affectation.  Une
communication  importante  aura  lieu  courant  décembre  2022  pour  informer  les  soutiens  du  projet  de
l’avancement.

En parallèle, la Terrasse d'Isenau a été réouverte le 1er juillet et sera exploitée jusqu'à fin octobre les jours ou
la météo le permet. La réouverture a été célébrée par la société coopérative qui a offert une raclette à toutes les
personnes qui sont montées.

Pour la coopérative, l'exploitation de la Terrasse est importante pour deux raisons: tout d'abord offrir un lieu
permettant de ramener les amoureux d'Isenau sur le domaine, mais également pour valider la proposition de
valeur du projet Isenau 360: un laboratoire du tourisme intégrant l'éco-responsabilité avec une activité 4 saisons
et dont la durabilité financière est également soutenue par l'exploitation de l'offre de restauration et d'activités
sur le domaine.

En 2021, les chiffres d'exploitation ont démontré que cette hypothèse de travail était réalisable même dans une
exploitation dégradée, avec une exploitation extérieure uniquement et la nécessité de monter à pied depuis le
Lac Retaud.

Cette  année  s'annonce  pour  l'instant  encore  meilleure,
notamment grâce à un été particulièrement clément côté météo.
La  Terrasse  vous  propose  une  carte  de  mets  simples  et  de
boissons  qui  met  en  avant  les  produits  locaux  et  intègre  au
maximum  le  recyclage  et  les  concepts  de  durabilité  et
d'économie circulaire.

Tout  au  long  de  la  saison,  des  activités  et  événements  sont
proposés, notamment sportive et musicales et bien sûr tout le
monde peut  venir  profiter  de la  balançoire  ''Swing the World''
offerte l'an passé par le Forum Moving Mountains. La Terrasse
Isenau360  aura  d'ailleurs  le  plaisir  de  servir  la  raclette  aux
participants du forum qui a lieu le 26 août à la salle des congrès
des Diablerets.

Pour vous tenir informés des jours d'ouverture et des 
événements, suivez Isenau 360 sur les réseaux sociaux et sur le
site web www.isenau360.ch

Philippe Gallaz, Président



SALON DES ALPAGES 
Pour sa onzième édition le salon accueille cette année 2022 
le Val d'Hérens avec ses vaches typées, fières et combattantes.
Cette manifestation accueille un invité spécifique: une année de 
l’étranger et une autre année en Suisse en principe, question de 
déplacement et d’organisation, c’est plutôt sur la Suisse romande 
que le choix se porte.

Afin d’éviter toute concurrence avec un salon des Alpages similaire
au Jura il a été convenu de garder celui des Diablerets tous les 2 
ans. 

Pourquoi un salon des Alpages en octobre ?
C’est grâce au Président de cette manifestation, M. Jean-François 
Dupertuis, conseiller agricole qu’est née l’idée de réunir les 
agriculteurs et le monde pastoral des alpages encore en activité.
La mi-octobre est choisie par rapport à la fin de toute activité dans 
les alpages soit début octobre: fête de la désalpe.

L'inalpe: montée du bétail aux alpages étant en principe pour mi-
juin selon conditions météo.

Cette rencontre du monde pastoral et
agricole permet d’avoir des échanges
créatifs pour l’avenir professionnel et
également sur des sujets d’actualité liés au
climat.

Ce  fut  un  week-end  animé,  folklorique,
riche  en  convivialité  et  nous  souhaitons
plein succès à cette manifestation tout en
soutenant le travail rude et contraignant de
ce métier mais combien important pour nos
citoyens.

Merci à Florian Pichard pour ses réponses.

Isabelle Wilson



HTN 2022 meeting

Membre de l'APCADO depuis de nombreuses années, j'ai  été sollicitée pour vous présenter le
Symposium scientifique que j'ai organisé à l'Eurotel-Victoria du 18 au 21 Septembre 2022. Un précédent
Symposium avait été organisé en septembre 2019.

Ce Symposium a rassemblé 45 experts qui font partie du réseau international que j’ai créé en 2016
et qui se focalise sur les principales cellules du foie (hépatocytes). Pour entrer et sortir de ces cellules, les
substances et médicaments doivent passer par des transporteurs. Le réseau international rassemble 134
experts qui étudient ces transporteurs. Les pharmacologues s’intéressent au transport des médicaments à
travers les cellules hépatiques et étudient les effets indésirables liés à ces transporteurs (Figure 1).  Les
radiologues injectent des produits de contraste qui entrent dans les cellules du foie qui possèdent une
quantité  normale de transporteurs mais  qui  ne rentreront  pas dans des cellules pathologiques qui  ne
possèdent plus ces transporteurs (Figure 2).

Figure 1 Figure 2

Chez le patient 1, le médicament rouge
entre facilement dans l’hépatocyte par
le  transporteur.  Chez  le  patient  2,  le
médicament  bleu  bloque  l’entrée  du
médicament rouge dans l’hépatocyte.

Sur  cette  IRM  du  foie,  le  produit  de
contraste  est  entré  dans  les  cellules
normales (coloration blanche) mais pas
dans  la  lésion  noire  qui  n’a  pas  de
transporteur (croix)

J’ai invité 43 experts du réseau qui ont présenté leurs récentes découvertes. Douze experts sont
venus des USA, 16 d’Europe (Royaume-Uni, Allemagne, Finlande, Suède, Autriche, et Hongrie),  et 15
venaient  d’Universités  suisses.  Le  Symposium s’est  déroulé  à  l'Eurotel-Victoria  qui  accueille  de  très
nombreuses conférences tout au long de l’année. Les interactions scientifiques entre chercheurs ont été
très bénéfiques pendant les pauses, les repas, et les activités récréatives. Le jour de leur arrivée, j’avais
organisé une marche facile vers La Sernanty. Malheureusement, nous n’avons pas pu monter au Glacier.
Nous sommes montés voir les chalets du haut du village et ils ont pu admirer Vers-l’Église.

Catherine Pastor



MUSIQUE & NEIGE

Chers membres,

Vous êtes  membre de l'APCADO ...  et  très souvent  aussi  membre  de l'Association  des  Amis  du  Festival
Musique & Neige. Votre fidélité nous touche; votre soutien nous est indispensable.

Nous voilà reparti pour une 54e saison riche en découvertes ! 

Gilles Champoud, directeur artistique, nous a concocté un programme étincelant réunissant de remarquables
interprètes de la scène musicale classique. A certains d’entre eux qui vous ont déjà enchantés dans le Temple
de Vers-l’Eglise s’ajouteront de belles découvertes. Mozart, Beethoven, Schubert ou Brahms sont bien sûr de la
partie, mais aussi Korngold, Kurtag ou Lutoslawski. Cette programmation de niveau élevé a convaincu la RTS
Espace 2 d’enregistrer trois concerts sur les huit que nous vous proposons. 

Nous nous réjouissons donc de vous accueillir lors de nos concerts et tout particulièrement le soir du 1er janvier
pour le  concert  de Loco  Cello.  Cet  ensemble "projette  un éclairage inédit  sur  le  jazz,  le  classique  et  les
musiques traditionnelles d'Europe centrale par d'étonnantes cascades sonores et autres explosions folkloriques
évocatrices". A ne pas manquer donc, de même que notre traditionnel apéritif d'après-concert, un moment de
retrouvailles et de convivialité.

Notre politique tarifaire attractive et la grande qualité des concerts ont un coût. Les recettes de la billetterie et
celles des annonceurs dans notre programme ne couvrent de loin pas les cachets des artistes engagés. Les
Amis du Festival,  par leurs cotisations et  leurs dons,  nous permettent  d'équilibrer  nos comptes.  Nous leur
exprimons ici notre très grande gratitude ainsi qu’à toutes l’équipe de bénévoles.

Vous n'êtes pas encore Ami et souhaitez contribuer à faire résonner la musique aux Ormonts ? Rejoignez-
nous !

Au plaisir de vous retrouver pour de merveilleux moments dans un cadre enchanteur et partager avec nous un
verre de vin chaud à l’issue des concerts au temple de Vers-l'Eglise ! 

Philippe Treyvaud

Président



L’Office du Tourisme en 2022
Après  deux  hivers  marqués  par  les  restrictions,  le  village
s’est à nouveau animé ! L’Office du Tourisme a organisé les
animations et les manifestations suivantes : l’arrivée du Père
Noël,  les  après-skis  de  l’OT  en  collaboration  avec  des
sociétés  locales,  un  spectacle  de  magie,  un  concours  de
bonhomme de neige, le parcours du combattant, la vadrouille
gourmande, la course aux œufs et différents ateliers pour les
enfants.  Les  sentiers  ludiques  de  la  Salamandre  ont  été
posés le long de certains chemins hivernaux et « le chemin
des Loupiottes » a permis aux promeneurs de profiter d’une
balade nocturne le long de la Grande Eau, entre le Domaine
des Sources jusqu’au chemin d’Aigue Noire.
D’autres manifestations ont été organisées par des sociétés
et associations très actives dans le village. 

Afin d’animer nos réseaux sociaux et de faire bouger notre
communauté,  nous  avons  proposé  à  nos  partenaires  de
prendre part à notre calendrier de l’Avent aux couleurs des
Diablerets. Chaque jour un commerce, un établissement ou
une activité de la station a été mis en avant sur Facebook et
Instagram. Le but  de cette action était  de promouvoir  nos
différents partenaires tout en faisant gagner des cadeaux à
notre communauté. Une belle participation pour ce calendrier
2.0 !

En collaboration avec l’ARCAD, TVGD et l’ESS, un coussin gonflable géant (BigAirBag) a été installé
au départ de la télécabine Diablerets Express durant tout l’hiver. Petits et grands ont pu tester cette
activité ludique que ce soit à skis, en snowboard, en bouée ou même à pied. 

Toujours dans l’idée d’étoffer l’offre proposée à nos visiteurs, un nouveau sentier pédestre hivernal a
été balisé du côté de la Sciaz. Cet itinéraire de 7km, ensoleillé et facilement accessible, a élargi ainsi
les possibilités de balades.

Nouveauté également durant l’hiver, l’Office du Tourisme a dédoublé ses forces durant les vacances
et les week-ends en étant présent au bas de télécabine Diablerets Express, au Point Info dans un
petit chalet. Les questions étaient nombreuses et variées et l’accueil a été appréciés par nos hôtes.

Au printemps, une journée sportive a été organisée dans le cadre de la « Suisse Bouge » et la rando
déchets a permis de nettoyer nos sentiers pédestres.

Durant  l’été,  nous avons eu le plaisir  d’accueillir  et  renseigner  de nombreux hôtes.  La splendide
météo a rendu nos montagnes très attractives et  les animations proposées ainsi  que les grands
évènements ont permis de remplir le village ! Nous le retrouvons dans nos statistiques d’accueil qui
reviennent à la normal par rapport à l’avant COVID. 

Grâce à des associations locales et des comités mis en place spécialement, et avec le soutien de
l’Office du Tourisme, le village a pédalé au rythme du Tour de France, a bougé au rythme de Diables
en Fête et s’est émerveillé des magnifiques images du Festival du Film Alpin. Le chœur du stage de
Musique et Montagne a donné de la voix pour la 30ème édition lors de la traditionnelle représentation
de fin de stage.



Des  événements  comme  Glacier  3000  Run,  Moving
Mountains Forum, la Fête de l’Abbaye du Cordon Vert ou
encore d’autres animations plus conviviales les unes que les
autres ont été organisées durant tout l’été.

A l’heure où nous écrivons ces lignes, l’automne sera encore
bien animé avec  3 manifestations : l’Humanitrail,  le Salon
des Alpages et la Fête de la Bière ! 

Côté  animations,  en  collaboration  avec  des  partenaires,
l’Office du Tourisme a proposé des séances de cinéma open
air, les Water Games ou encore un spectacle familial qui ont
ravi  hôtes et  habitants des Ormonts. Notons également le
Rallye du 1er août organisé pour la deuxième fois par l’Office
du Tourisme ; 46 équipes y ont participé, soit plus de 200
personnes. 

Pour  les  petits  randonneurs  et  leurs  parents,  les  sentiers
ludiques  de  la  Salamandre  ont  été  réinstallés  sur  des
parcours différents. 

Côté staff, le ciel n’a pas été aussi clément que la météo de
cet été. Après 6 années, dont 4 en tant que responsable,
Emilie  Frei  a  souhaité  changer  d’horizon  professionnel.
Cependant,  elle continue de promouvoir « son » village en
travaillant pour la promotion de la destination.
Malgré  un  staff  réduit  durant  l’été,  l’Office  du  Tourisme,
ouvert 7/7 en juillet et août, a continué de mener à bien ses
principales missions.

En attendant  de trouver  un(e)  responsable  de station,  Sergei  Aschwanden,  directeur  de toute la
destination Villars-Gryon-Les Diablerets, a repris la responsabilité qu’il assurera ad-intérim jusqu’à fin
avril 2023. 

Pour l’Office du Tourisme
Nadine Arena



Le Secours Alpin Romand - SARO

2021 résilience et adaptation

Comment mieux résumer notre action durant
l’année  écoulée  ?  Faire  face  malgré  les
circonstances,  assumer  sans  faille  notre
mission  de  porter  secours  en  montagne  en
toute  situation.  La  flexibilité  est  essentielle
dans  notre  branche.  Savoir  s’adapter  en
permanence  aux  besoins  changeants  d’une
crise  inédite  a  été  le  défi  relevé  par  notre
organisation durant toute la pandémie.

Notre histoire est née des besoins de porter
secours  en  montagne  aux  personnes  en
difficulté et nous restons fidèles à ce principe
tout en veillant à ne pas oublier notre tradition
et nos racines.

Les  sauveteuses  et  les  sauveteurs  sont  le
capital le plus précieux de notre organisation.

L’innovation  n’est  possible  qu’avec  leur  collaboration  et  leur  persévérance  à  la  formation  très
exigeante  qui  est  dispensée  à  tous  les  échelons  par  les  cadres  du  secours  alpin.  Notre  force
d’intervention est en lien avec la capacité de décision et le sens des responsabilités qui permet la
disposition  à  garantir  l’organisation  des  nombreuses  missions  effectuées  en  2021  avec  165
interventions pour le SARO sur un total de 1071 missions pour l’ensemble du Secours Alpin Suisse.

L’introduction du système d’alarme numérique ARMC marque une transition très importante. C’est
une innovation technologique remarquable. Dans l’ensemble, la numérisation de nos alarmes a été
très bien accueillie par toutes les stations de secours. Au fil des missions et des retours d’expérience,
l’application évolue et se perfectionne.

Depuis sa fondation, le Secours Alpin Suisse avance avec son temps, la créativité est réactive car les
circonstances l’exigent. 

L’innovation est souvent décrite comme une idée lumineuse, mais elle est bien plus que cela, car elle
nécessite de l’audace, de l’écoute, de la collaboration et beaucoup de travail.

Les principes d’une bonne organisation démontrent qu’il est indispensable d’avoir un leadership clair
en adoptant une attitude respectueuse des directives et des protocoles pour mener à bien chaque
mission.

Je remercie mon comité et l’ensemble des cadres du SARO très dévoués par leur engagement et 
pour la formation très soutenue qui incombe à leur responsabilité.

Dans ces circonstances si particulières j’exprime à tous ma gratitude et ma reconnaissance, pour les 
compétences mises en faveur du secours alpin et de la population.

Christian Reber
Président du Secours Alpin Romand

Christian Reber, Président du Secours Alpin Romand













Domaine Formation



La Colonne de Secours des Diablerets

Interview de Joël Morerod, chef de la Colonne

 qui êtes-vous Joël Morerod

Joël  Morerod,  42  ans,  je  suis  né  et  vis  aux
Diablerets  au  cœur  des  montagnes  qui  sont
mon terrain de jeu favoris ! 

Je  suis  Charpentier-Menuisier  et  dirige  une
entreprise  d’environ  20  personnes.  Cette
entreprise a été créé il a maintenant 40ans par
mon Papa, Bruno et pour laquelle mes parents
se sont investis corps et âmes durant toute leur
vie.  Je  suis  heureux  aujourd’hui  de  pouvoir
travailler  à  leur  côté,  une  affaire  de  famille !
Notre  rayon  d’activité  s’étend  entre  les
Diablerets  et  Aigle  ainsi  que  dans  tout  le
Chablais et l’Arc Lémanique.

Je suis également responsable de la colonne de secours des Diablerets depuis un peu plus de 10
ans maintenant. Cela me donne l’occasion de pratiquer une activité en lien avec la montagne au sein
d’une équipe conviviale et motivée. Nous mettons à profit  nos apprentissages des techniques de
grimpe, alpinisme, travaux sur corde etc. pour porter secours aux personnes qui en ont besoin. Nous
collaborons  avec  la  REGA sous  l’égide  du secours  Alpin  Suisse,  ce  qui  nous  permets  de  faire
connaissance avec des sauveteurs de toute la Suisse et même bien au-delà de nos frontières !

. quelles sont vos passions

Mes passions sont nombreuses, mais je crois que tant que l’on peut bouger, découvrir et partager de
bons moments au grand air cela me convient !

Plus jeune j’ai notamment pratiqué le saut à ski à haut niveau au sein de l’équipe suisse. Au-delà de
l’investissement personnel pour atteindre mes objectifs sportifs, cela a été une vraie école de la vie
pour moi ! J’ai énormément voyagé jusqu’à l’âge de 20 ans dans toute l’Europe et même bien plus
loin. Grâce à ma famille qui m’a beaucoup soutenu, j’ai pu aller jusqu’en coupe du monde tout en
poursuivant  mes études professionnelles.  C’est  aussi  grâce à la pratique de ce sport  que j’ai  eu
l’opportunité de côtoyer un univers multiculturel et surtout multilingue et notamment d’apprendre le
Suisse Allemand, langue qui m’a ouvert un grand nombre de portes tant au niveau professionnel que
personnel.

J’ai notamment fait mes études à l’école du bois à Bienne en allemand, cursus que j’ai poursuivi par
une maîtrise fédérale en charpente. Ce parcours m’a également donné l’opportunité de participer
activement à la formation des jeunes dans ce métier et d’œuvrer en tant qu’expert aux championnats
suisses  et  européen  des  charpentiers.  Encore  une  aventure  extrêmement  enrichissante  et  une
occasion de rencontrer des collègues de tous les horizons. Également depuis une dizaine d’année, je
fais  partie  d’un  comité  de  supervision  de la  formation  secondaire  pour  les  contre-maîtres
charpentiers, une occasion supplémentaire d’utiliser ma connaissance du Suisse Allemand !

Aujourd’hui  je reste un amoureux des sports de glisse !  Le ski  de randonnée et le télémark font
presque partie de mon quotidien lorsque la neige s’installe sur nos sommets ! Si je trouve encore
quelques millièmes de seconde dans la semaine, j’aime faire du hockey sur glace avec notre équipe
des Diablerets !



Que ce soit en hiver ou en été, j’ai toujours les yeux tournés vers les montagnes et suis à l’affût d’un
rocher ou d’une falaise pour aller grimper.

J’ai aussi une passion pour le canyoning qui me permet d’allier sport aquatique et techniques de
cordes que j’ai notamment pu perfectionner grâce au secours alpin où je peux être appelé en tant que
secouriste spécifiquement dans cette discipline. Encore une occasion de pratiquer un sport que j’aime
en compagnie d’une bonne équipe !

Dans l’ensemble je crois qu’il n’y a pas assez d’heures dans une journée et de jours dans une année
pour pouvoir tout faire comme je l’aimerais !

. quelles sont vos qualités
Je m’efforce de toujours voir le verre à moitié plein et je suis convaincu que l’on trouve une solution à 
chaque défi !

. quels sont vos défauts
Il m’est très souvent difficile de ne rien faire !

. comment arrivez-vous à coordonner travail, passions et famille
C’est  l’un  de  mes  principaux  challenges !  Je  suis  Papa  d’un  petit  garçon  de  3  ans  et  le  petit
frère/sœur arrivera en janvier prochain. Cela change passablement les priorités lorsque l’on a des
enfants. A l’avenir, j’espère parvenir au mieux à concilier ma vie de famille avec tous mes loisirs et
activités professionnelles. Il faut faire des choix et ce n’est pas toujours évident! Je me réjouis de
pouvoir partager encore plus mes passions avec ma famille et de pouvoir leur transmettre cet amour
pour la nature et tout ce qu’on peut y faire! Mais je crois que c’est bien parti!

. quels sont vos rêves
Pouvoir trouver l’organisation idéale pour…… ????. Voyager davantage et profiter de la vie !

. quels sont vos projets professionnels
De par mon métier, je suis passablement sensible aux questions climatiques et je m’efforce d’opter le
plus possible pour des solutions en accord avec les enjeux énergétiques actuels. En 2015, j’ai eu la
chance  de  pouvoir  construire  mon  propre  chalet  aux  Diablerets  et  de  le  réaliser  sous  le  label
Minergie-P,  ce  qui  permet  au  bâtiment  d’avoir  une  grande  autonomie  et  de  faire  beaucoup
d’économies en termes de consommation énergétique. C’est un peu dans ce sens que je souhaite
continuer de travailler, car on voit bien que de nos jours on ne peut plus se voiler la face.

. comment aimez-vous passer vos vacances
Comme toute l’année, on ne s’ennuie pas !

Interview: Edouard Debétaz
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21.01.2023 APCADO: Soirée fondue

15.07.2023 APCADO: AG

15.07.2023 APCADO: Fête champêtre

05.08 - 12.08.2023 FIFAD

14.10.2023 APCADO: Repas chasse
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